

Tesis I

## ENFERMOS VENEREOS

**GENERALIDADES SOBRE ENFERMEDADES VENEREAS:** Etimología y Definición.

**CARACTERES ESPECIALES:** a) Conceptos errados (secreto y vergüenza), consecuencias. b) Enfermedades Sociales: *Repercusión sobre el individuo, la familia y la colectividad*. *Nexo con el problema de la Prostitución.*

**PRINCIPALES ENFERMEDADES VENEREAS:** 1) Sífilis. 2) Gonorrea. 3) Chancroide. 4) Linfogranuloma Venéreo. 5) Granuloma Venereo. 6) Otras Enfermedades Venéreas Menores.

Venereología es el estudio de las Enfermedades Venéreas.

**Etimología y Definición:**

Dentro del grupo de enfermedades que aquejan a la humanidad y en especial del grupo que denominamos trasmisibles, hay unas de ellas conocidas desde hace bastantes siglos y que afectan los órganos genitales: se les denomina Venéreas, palabra que se deriva del latín *Venerius* por que están en íntima relación con el amor. La palabra *venérea* proviene de *Venus* que era la Diosa de la voluptuosidad y de la sexualidad; quiere decir que estas dolencias están estrechamente ligadas a las funciones de la *Generación*.

---

**CARACTERES ESPECIALES:** a) conceptos errados (secreto y vergüenza) consecuencias.

El hecho de que se trata de cuestiones sexuales ha traído como consecuencia el que quien las padece haga lo posible por ocultar sus males. De ahí la impropia denominación de enfermedades "secretas" con que las distingue el público. Injustificadamente hay quienes también las llaman "vergonzosas". Eso se debe al errado concepto de que quienes las padecen se sienten humillados; se imaginan que quien tiene una enfermedad venérea es una persona indigna, licenciosa o viciosa, etc. etc., estos conceptos de secreto y vergüenza se remontan a tiempos ancestrales. Tener una enfermedad contagiosa sea esta de origen sexual o no, no implica ludibrio o vergüenza alguna. Y es ese prejuicio nefasto que ha sido la causa de que todavía después de tantos siglos de conocerlas en los más pequeños detalles, perduren y se propaguen diseminándose al través de la humanidad sin que haya sido posible extinguirlas. No hay en la actualidad un solo país exento de enfermedades venéreas no obstante que conocemos perfectamente cuál es el germen que las produce, la forma cómo se contraen, cómo se manifiestan, cómo pueden curarse y cómo pueden evitarse. Sin embargo, han transcurrido más de 400 años y siguen flajelando a la humanidad en forma despiadada y todo por ese maldito concepto de que la enfermedad sexual debe ocultarse porque es "vergonzosa". El ha originado las siguientes consecuencias:

Existe un pésimo proceder y es el de que quien ostenta una enfermedad venérea en vez de acudir a nuestros centros de tratamientos o a médicos particulares, solicitan consejo o ayuda del llamado "amigo", acude al curandero, al boticario o lo que es muy frecuente se auto-receta pretendiendo saber lo que realmente ignora. No hay ningún desdoro en tener una enfermedad venérea porque el primitivo concepto de que son exclusivamente sexuales o hijas del vicio es perfectamente errado. Citemos algunos ejemplos: una esposa puede ser contaminada por el marido, un hijo por su propia madre en el claustro materno, un obrero se infecciona con los utensilios de otro compañero de trabajo enfermo, la enfermera, la obstétrica, el dentista, el médico, un cliente de barbería, etc., etc., son otras de las tantas víctimas del contagio sifilítico accidental sin que esto lleve consigo ningún concepto vituperable. La función sexual como manifestación ineludible de la perpetuación de la especie, es decir, "sine qua non" del ser, no puede llevar imbuído en absoluto, motivo alguno de afrenta y el ocultar las enfermedades transmitidas por el acto sexual contribuirá a perpetuar y consolidar la interminable e inexorable cadena de contagios.

---

Siempre repito en estos cursos que la ignorancia no es la virtud, ni tampoco la ciencia es inmoralidad. Muchas gentes permanecen en el oscurantismo más hermético en todo lo que se refiere a cuestiones del sexo dando como consecuencia que estos se abordan con el más sigiloso secreto. Antiguamente nadie quería hablar de estas enfermedades. En los siglos XVI, XVII y XVIII y aún en el XIX no se podía dar una plática como ésta, ni hablar de enfermedades sexuales; los periódicos rehuían poner la palabra venérea en una crónica. Por suerte hoy día en este siglo XX todo ha cambiado: se puede hacer propaganda escrita mediante artículos de periódicos, volantes, folletos, libros, etc. etc., se dan proyecciones de cine con películas instructivas sobre enfermedades venéreas y nadie se escandaliza. Ya las juventudes modernas quieren que se aborden estos temas en forma escueta y que no haya más tapujos sobre funciones tan delicadas, tan nobles como las sexuales. Poco a poco las campañas antivenéreas han ido educando al público y creando el sentido verdadero de lo que es la ciencia. Todas nuestras pláticas se encaminan a difundir conocimientos sobre enfermedades venéreas a extinguir el tabú del sexo que ha impedido durante años de años la extinción de una lacra social repulsiva.

**b) Enfermedades Sociales: Repercusión sobre el individuo, la familia y la colectividad.**

La íntima relación que tienen con otras enfermedades sociales y con todos los problemas que presentan las colectividades hace que se les denomine enfermedades sociales. Y esto se comprende fácilmente porque en primer término a quien afectan es al individuo mismo, luego a su familia y "por ende" a la colectividad en sus múltiples aspectos. ¿Porque es un enfermo? pues es un miembro de una familia. ¿Y qué es una familia? pues es la unidad de la colectividad, y la enfermedad venérea al repercutir al afectar al individuo mismo disminuye su capacidad vital; es una persona que ya no va a trabajar como lo hacía anteriormente, que va a tener pérdidas de tiempo y tal disminución de su capacidad de labor, suscitará más problemas en el hogar, principalmente desde el punto de vista económico; se mermará el aporte en dinero lo que acarrea serias consecuencias ya que el 50% de los disturbios domésticos se deben a cuestiones económicas; pero allí no para todo es que el enfermo va a contagiar a la esposa y al contagiarlo por supuesto sin dolo porque él creyó que ya estaba curado, ésta no solamente va a disminuir su capacidad vital para las cuestiones de hogar o de trabajo, sino que también va a transmitirla a los hijos; habrá en esa familia abortos de más de 5 meses, prematuros, niños raquíuticos, enfermizos con Sífilis Congénitas.

Esta puede manifestarse por una precocidad extraordinaria o al contrario puede operarse con un retardo de las facultades mentales. Esos hijos serán piedras interpuestas en la máquina hogareña. Es una esposa que va a desmedrarse desde todo punto de vista físico como anímico.

**Nexo con los Centros Asistenciales.** El paciente venéreo, o aquel trabajador sea quien sea ya no va a dar el rendimiento deseado, su familia se enfrentará a un cuadro de miseria y desde el punto de vista social, esas personas si no se tratan tarde o temprano, irán a aumentar nuestros ocupantes en los Hospitales, en los Asilos, porque muchas de estas enfermedades y principalmente la Sífilis, produce una invalidez verdadera, cuando llega a los períodos tardíos; es una persona que se hace ciega, eso lo vemos todos los días en los Dispensarios de Venéreas; es un hombre que se le vió hasta hace poco trabajar con sus máquinas o con sus utensilios de agricultura y en un momento dado se le aflojan las piernas, ya no tiene fuerza, ya no puede hablar, le disminuyó la vista y ese individuo ya va a ser carga primero de la familia, de los amigos y luego del Estado; esa persona luego habrá que recluirla en un manicomio, o en un asilo para inválidos, etc.; y lo mismo va a pasar con cualquier víctima que ha contraído una enfermedad venérea y que no se la ha tratado.

**Nexo con el problema de la Prostitución:** Pero hay todavía otra repercusión social más seria y es la que se refiere a la prostitución. Prostitución es lo mismo que decir enfermedad social, es una entidad mórbida de raigambre estrictamente colectiva, no depende única y exclusivamente de quienes ejercen el negocio del sexo, sino también de causas de orden social propiamente dicho; en primer término el desconocimiento de la educación sexual y la carencia de toda noción cultural. La inferioridad mental origina el deterioro psíquico y por ende la ignorancia, terreno abonado para que prospere la prostitución; en toda mujer que comercia con el sexo está perfectamente probado --no solamente en el exterior sino también en nuestras encuestas-- hay un estado de inferioridad mental; son personas que tienen embotadas o simplemente desequilibradas las facultades espirituales. La prostitución es el medio ideal para que aparezcan y se propaguen las enfermedades venéreas; porque es lógico que quien tiene muchos contactos que es lo mismo que decir prostitución desde el aspecto epidemiológico, y me refiero a hombres y mujeres, ya que no solamente a éstas debemos inculpar, en general, (la mujer siempre ha sido contaminada por un hombre) repito cualquiera que tenga muchos contactos sexuales --con paga o sin ella-- todos elementos adicto-insaciables de los placeres genitales, es por supuesto el vehícu-

---

lo de mayor trascendencia en la diseminación de las enfermedades venéreas. Están estas dolencias en íntima relación con este serio y complicado problema colectivo y el cual lógicamente compete abordando a las organizaciones de Defensa Social.

#### PRINCIPALES ENFERMEDADES VENEREAS.

¿Pero cuáles son estas enfermedades venéreas? Como nos referimos ahora sólo a generalidades apenas las mencionaré para ampliar el tema más detalladamente en las próximas lecciones. Enumeremos las principales de ellas: 1) **Sífilis**. La de mayor seriedad es la *Sífilis* producida por un germen que se llama Espiroqueta o Treponema pálido. Sería dolencia conocida desde el descubrimiento de América y que aún hoy sigue inmolando víctimas, produciendo invalidez y verdaderas catástrofes en el individuo, en la familia y en la colectividad.

**Epítome de la Patología.** Estado mórbido tipo crónico con períodos de actividad y de latencia. Se manifiesta encubiertamente simulando todas las enfermedades y dificultando así su determinación precisa. Se ha dicho por eso que la "Sífilis es un epítome de la patología".

2) **La Gonorrea** sigue en importancia. La produce un microbio que se llama Gonococo descubierto en el siglo pasado. Se manifiesta por supuración en los órganos sexuales o en otras cavidades. Puede complicarse invadiendo la sangre, las articulaciones y a veces el corazón. Si no se trata es causa frecuente de esterilidad y ceguera.

3) **El Chancro Blando o enfermedad de Ducrey:** es una entidad mórbida ya identificada desde el siglo XVI que puede confundirse con el Chancro Sífilítico dado que su localización sexual es la preponderante.

4) **El Linfogramuloma Venéreo:** llamada enfermedad de Nicolás Fabre también denominada cuarta enfermedad venérea, fue descubierta en forma inobjetable a principios de este siglo. Se caracteriza por la aparición especialmente en el hombre de tumoraciones bilaterales en las regiones inguinales. Estas son indoloras de consistencia dura que con el tiempo se reblandecen y fistulizan.

5) **El Granuloma Venéreo:** es una enfermedad sexual ya sea ulcerosa o proliferante que se encuentra de preferencia en la raza negra.

En Costa Rica sólo un caso hemos visto, pero es relativamente frecuente en los Estados Unidos.

6) **Otras Enfermedades Venéreas Menores:** La Tricomoni-  
sis, El Herpes, Las Verrugas, Las Uretritis no Gonocócicas, La Es-  
cabiosis genital, Las Balanitis, Las Linfangitis, Las Bartolinitis, etc.,  
son otros estados patológicos que afectan a veces los genitales y  
cuyo diagnóstico diferencial deberá establecer el médico. Insis-  
timos en las llamas Verrugas Venéreas que el público denomina  
como papilomas o cresta de gallo y que son en realidad tumorci-  
llos de la piel benignos porque pueden confundirse con las pla-  
cas mucosas proliferantes o hipertróficas (condilomas planos) que  
son manifestaciones infectantes de la Sífilis Reciente Sintomática.

## Tesis II

# S I F I L I S

**Definición - Etimología - Sinonimia.**

**Etiología:** El *Treponema Pálido* (Dimensiones, morfología, mo-  
vimientos, Resistencia según el medio en que se encuentre.  
**Diagnóstico diferencial con otros Treponemas. Campo Oscuro.**)

**Clasificación:**

- a) Según la forma de contraerla. (Adquirida, Venérea, Acci-  
dental, Conyugal, Congénita).
- b) Según la fecha de infección.
- c) Según el punto de vista.
  - 1) **Anatómico** (cutánea, osteo-muscular, visceral, cardio-  
vascular, nerviosa, etc).
  - 2) **Etapa Clínica.** (Primaria, Secundaria, Terciaria, Latente y cuaternaria).
  - 3) **Biológico.** (Período de incubación, de invasión o esta-  
do o diseminación, cicatrización y reparación.
  - 4) **Serológico.** (preserológico, serológico positivo y seroló-  
gico negativo.
  - 5) **Según la gravedad** (benignas y malignas).